



当公方様より、貞享三年丙寅七月廿六日に、桐の間の衆、御召なさせられ、先權七末子を六郎次郎跡目に御付させられ、此座へ御付なさせらる。もとは六郎次郎は観世座にてありし。

六郎次郎は、『徳川実記』によれば貞享三年八月二日次番に召し出され、斎藤新八郎と称した。しかし、当時幕府から彈圧を受けた日蓮宗不受不施派の信仰を堅持したため、翌年二月十四日、父・兄弟とともに三宅島に遠流となり、その後改宗したため、元禄十四年二月九日召還され廊下番となつた。したがつて、この記事は貞享三年八月から貞享四年二月のくわづかの期間を反映したものと言えよう。

ただしここは、『隣忠見聞集』ではその子は御構ひ無く春藤源七養子となり、後剃髪名をけいそくと改め松平阿波守殿へ伽役になり頭り出で、脇をも勤めしが若死せしなり。

とあり、両説の内容の相違はさておき、後を継いだ子に類が及ばなかつたとも考えられる。

特に本書の通り権七の子（つまり新之丞の義兄弟）であれば、その縁で宝生座に属させられたのだろう。かりに、この記事が年代の下限を証明できないとしても、中村（一増）六郎左衛門が元禄元年六月十三日に廊下番に召し出されたことに触れず、元禄二年八月二十

八日にやはり廊下番に召された脇本作左衛門や大藏喜太郎にしてもそのことに言及しておらず、元禄三年没の幸清次郎の名があるなど、元禄初期までの内容であることは動くまい。

本書は、取り上げた役者が観世座より宝生座の方が多いことに象徴されるように、綱吉時代の宝生流繁榮のさまを顕著に描いている。先の春藤六郎次郎の例も観世から宝生に移つたことが本書で始めて知れる。ほかにも、脇本作左衛門（宝生座狂言）について、もとは北七大夫支配なりしが、貞享三と

年の年より、此座に御付あるこそ、保生めんばかりなり。

とあり、喜多七大夫父子の追放（貞享三年二月五日）後、元禄二年八月二十八日廊下番に召されるまで（または喜多が許される貞享四年五月十日まで）、作左衛門が一時期宝生座に属したことが本書によつて明らかになつた。

小鼓の新九郎についても

いにしへより觀世座にてありしが、当御代に、此座に被為付、名字をも保生と御かへ有し、保生家の面目、なに事かこれにしかんや。

という書き振りで、宝生九郎を「当世日出の大夫」と称す本書は、零本ながら將軍に晶眞された宝生座の繁榮振りが窺える好資料。